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香港社會服務聯會 

政策研究及倡議 

 

社會保障及就業政策專責委員會 

二零二零至二零二一度第二次會議 (續會) 

會議紀錄 

 

日期： 2021 年 1 月 22 日（星期三） 

時間：  下午二時三十分 

地點： 網上會議  

 

 

出席： 

 - 黃國基先生 - 基督教香港信義會社會服務部 

 - 歐陽達初博士 - 關注草根生活聯盟有限公司 

 - 朱世明先生 - 新生精神康復會 

 - 李潔露女士 - 浸信會愛羣社會服務處 

 - 曾婉姬女士 - 香港基督教服務處 

 - 羅偉業先生 - 救世軍 

 - 黃和平先生 - 香港社會服務聯會 

 - 馮碧琪女士 - 香港社會服務聯會 

 - 羅婉彤女士 - 香港社會服務聯會 

 - 嚴祉琦女士 - 香港社會服務聯會 

 - 黃莉雅女士（紀錄） - 香港社會服務聯會 

致歉：  

 - 黃貴有博士 - 香港小童群益會 

 

1. 通過上次會議記錄 

1.1. 全體委員通過上次會議紀錄。 

 

2. 討論事項 

2.1. 21-22 年度社會保障及就業工作計劃 

2.1.1. 短期失業狀況 

2.1.1.1. 嚴祉琦女士報告指正就 2020 年第二季失業狀況進行分析，

研究結果將於 2021 年 2 月發佈。研究發現在疫情爆發後失
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業率及就業不足率急劇上升，全港共有 16%家庭、超過 100

萬人受影響。其中，失業情況在基層家庭尤其嚴重，而部分

中等職業（如工藝、銷售人員）失業同樣嚴重。在學歷方面，

失業問題不限於低學歷人士，失業時期較長的甚至是中等學

歷的人士。不論階層，失業問題造成的貧窮風險相約，然而，

只有 5.3%失業人士正在申領綜援。研究建議改善現金援助

制度以及提供就業與培訓支援。 

2.1.1.2. 黃國基先生詢問研究的發佈形式，嚴祉琦女士回應指預計會

舉行一個小型記者招待會發佈研究。 

2.1.1.3. 李潔露女士指出情緒上的支援對失業家庭亦相當重要，研究

的建議部分應考慮加入非現金的援助倡議。 

2.1.1.4. 朱世明先生詢問失業保險的具體運作方式。嚴沚琦女士回應

指失業保險為供款性質，僱員在非自願離職的情況下，可以

得到失業前月薪的一定比例作為收入，大部分已發展地區都

正採用此方式為失業人士提供保障。 

2.1.1.5. 羅偉業先生建議與疫情下新增的失業人士，尤其是非貧窮階

層的失業人士進行焦點訪談，以改善研究的建議部分。黃和

平先生回應指來年會有另一項研究針對新增的失業人士，但

認為如果可以在此研究發佈前進行焦點訪談的話，也會有正

面效果。黃和平先生提及，此研究期望能於財政預算案前發

佈。 

2.1.1.6. 歐陽達初博士詢問有否失業援助的具體方案。黃和平先生回

應指政策研究及倡議部內部有討論過短期失業援助金的方案，

但仍須諮詢更多意見。黃和平先生指方案原則上獨立於綜援，

門檻比綜援寬鬆，惟具體細節仍須相議。羅偉業先生建議短

期失業援助金需要考慮簡化申請程序。 

2.1.1.7. 歐陽達初博士建議在研究中強調單靠失業綜援作為失業保障

的話，覆蓋率與其他已發展地區相比較低。在就業支援方面，

在建議部份亦可加入開創短期職位、向僱主提供津貼等的措

施。 

2.1.1.8. 嚴祉琦女士回應指，因為對開創哪種職位欠缺方向，所以未

有包括在建議部份。歐陽達初博士認為不單在人手供應的部

分，在人手需求方面提出建議亦重要。 
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2.1.1.9. 黃和平先生詢問各委員就政府新開設的一萬個職位的意見。

除曾婉姬女士表示香港基督教服務處的老人及復康服務有新

開設的科技助理外，其他委員均表示其機構未有受惠於新開

設的職位。 

2.1.1.10. 黃和平先生認為需要政策研究及倡議部需要回應政府新開設

的一萬個職位的現況，才可以再就開設職位方面提出新提議。

曾婉姬女士回應指科技助理職位只有某部份青年失業人士可

以受惠，待遇亦欠佳。歐陽達初博士回應指政府對增加職位

欠缺整體性策略，研究可針對此部份提出建議。 

2.1.1.11. 朱世明先生指出政府增加了「綠在區區」的撥款，讓計劃得

以增聘短期人手，在金融等界別亦似乎有類似措施。 

2.1.1.12. 羅偉業先生指出展翅青年計劃未有協助 25 歲以上的人士，

整體就業輔導服務不足。羅偉業先生認為疫情下失業率上升

比例最高的為中年人士，而開創短期職位並不適合一般中年

人士。羅偉業先生建議為僱主提供誘因，使他們加強在疫情

下聘用一般人士的意欲。 

2.1.1.13. 歐陽達初博士回應指在大規模的失業下，單一措施難以解決

跨年齡層的問題。歐陽達初博士認為疫情下的短期性失業及

長期的結構性失業現時在香港同時存在。曾婉姬女士同意是

次失業不同往常的失業問題，並難以判斷失業的種類是哪一

種，認為可能考慮兩項問題都回應。 

2.1.1.14. 李潔露女士指出僱員再培訓局的實體課程仍然全面停課中，

影響大量失業人士，認為可恢復部份實體課程。嚴祉琦女士

提出羅致光局長曾指課程營運機構拒絕在疫情下提供僱員再

培訓局的實體課程，李潔露女士回應指大部分課程營運機構

其實希望盡快回復實體課程，並盡快審批進行網上課程的申

請。現時失業人士在沒有上課的情況下，亦無法領取津貼。 

2.1.2. 青年職業發展 

2.1.2.1. 黃莉雅女士報告指政策研究及倡議部正與歐陽達初博士合作

進行一項青年就業研究，期望了解不同學歷的 26-35 歲青年

轉職時遇到的障礙。研究計劃於 2021 年 3 月前完成十個先

導訪問，並於 2021 年 4 月前申請政府的公共政策研究資助

計劃。 

2.1.2.2. 黃和平先生補充指，如果成功獲得資助，主體研究會於
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2022 年正式進行；如果無法獲得資助，則會利用社聯資源

進行較小規模的研究。 

2.1.3. 人口老化社會 

2.1.3.1. 馮碧琪女士報告指將會進行一項長期護理保險研究，內容包

括世界各地長期護理保險的現況，以及香港私人市場的供應

狀況。研究結果將與不同持份者進行討論。 

2.1.3.2. 黃和平先生補充指，長期護理保險為政策研究及倡議部全新

的研究範疇，希望來年可以覓得日後在此議題上進行長遠合

作的人選。 

2.1.4. 照顧者政策 

2.1.4.1. 馮碧琪女士報告指現正就一項照顧者研究草擬問卷，內容圍

繞照顧者的精神與體力，以及照顧者的作息時間等。照顧者

商討日所收集到的服務建議亦會於問卷中反映，了解照顧者

的真實需要。問卷定稿後，將於 2021 年 2 月發放予受訪者，

並於 3 月有初步結果。 

2.1.4.2. 歐陽達初博士詢問是否有人正跟進照顧者津貼的具體方案。

黃和平先生回應指，照顧者津貼的具體方案已於去年完成，

日後亦會再作跟進。 

2.1.5. 其他事項 

2.1.5.1. 歐陽達初博士詢問政策研究及倡議部近年是否有進行長者就

業相關的研究。黃和平先生補充指，數年前政策研究及倡議

部曾計劃以長者就業作為新的研究範疇，但因人手所限而擱

置，日後若有委員認為有此方面的研究需要或合作計劃，可

再作討論。 

 

2.2. 黃貴有博士提早退休而產生的委員空缺問題 

2.2.1. 黃國基先生與曾婉姬女士詢問有關會章中有關增選委員的問題。黃

和平先生回應指委員會可自行決定增選委員、不填補空缺或要求香

港小童群益會重新委任另一名代表，不需要社聯整體投票。 

2.2.2. 黃國基先生認為有需要填補黃貴有先生退休所產生的空缺，曾婉姬

女士建議以增選委員的方式重新提名黃貴有先生，黃和平先生回應

指需要檢查會章確認獨立於機構的個人是否能參與此委員會。 

2.2.3. 羅偉業先生建議從其他機構提名新的委員，以增強此委員會對不同

政策的認識。 

2.2.4. 各委員最後決定先詢問黃貴有先生的留任意向，李潔露女士提議若

黃貴有先生不留任，可以由他由小童群益會推薦一名新成員加入，
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其他委員和議。 

 

3. 下次會議日期 

3.1. 下次會議將於 2021 年 3 月 26 日上午 10 時正舉行。 

 

 


